UNA RENOVACIÓN QUE RECALA EN MORENA

En una jornada inédita en la Cámara de Diputados, el 31 de marzo último fueron elegidos por insaculación los nuevos consejeros del Instituto Nacional Electoral; de ellos, su primera presidenta, Guadalupe Taddei, además de contar con una experiencia profesional de tres décadas en instancias electorales, proviene de una familia de funcionarios federales en Sonora cuyo auge político está en la 4T. En situación similar, con caminos que tocan a Morena, se encuentran los consejeros electorales Rita Bell López y Jorge Montaño Ventura.

VERÓNICA ESPINOSA

on una trayectoria profesional de casi tres décadas en instancias electorales, la nueva presidenta del Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE), Guadalupe Taddei Zavala, se suma a la lista de funcionarios federales provenientes de la misma familia sonorense.

Antes de la inédita elección por insaculación de la primera mujer que ocupa la presidencia del INE, realizada en la Cámara de Diputados, el apellido Taddei ya se conocía en Sonora en el ámbito político y de la administración pública de la 4T por otros dos personajes: Jorge Taddei Bringas, superdelegado del gobierno federal en el estado, y el hijo de éste, Pablo Taddei Arriola, director de la



PROCESO Pág. 27

recién creada empresa pública Litio para México (LitioMx), que se dedicará a administrar la explotación del mineral en el país. Ambos son primo y sobrino, respectivamente, de la nueva presidenta del INE.

Jorge Taddei fue designado delegado para los programas gubernamentales federales en Sonora prácticamente desde el comienzo del sexenio del presidente Andrés Manuel López Obrador, en diciembre de 2018. El mandatario también nombró a Pablo Taddei como titular de LitioMx, a mediados de febrero último, bajo el argumento de que se encontraba terminando un doctorado en Harvard sobre energías renovables y medio ambiente.

El perfil de Guadalupe Taddei es respaldado por una trayectoria de 28 años en distintos organismos del ámbito electoral, como el Registro Federal de Electores y el Instituto Electoral de Sonora; aunque hasta hace unos días se desempeñaba como consejera presidenta del Instituto Sonorense de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales.

Licenciada en Administración Pública por la Universidad de Sonora, ingresó a finales de los ochenta en el servicio público como jefa del Departamento Regional de Difusión y Ventas del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi).

Al Instituto Nacional Electoral entró en 1992, primero como directora del Centro Regional de Cómputo para Chihuahua y Durango, y después del Centro Regional en Aguascalientes. También fue directora del Sistema Nacional de Consulta Electoral.

Entre 2003 y 2014 fue vocal estatal del Registro Federal de Electores en su estado natal, donde le tocó coordinar tareas de actualización del padrón y lista nominal.

El actual consejero presidente del Instituto Electoral del estado, Nery Ruiz, dijo a Proceso que Guadalupe Taddei tiene "un conocimiento muy profundo no sólo del INE, sino de los organismos públicos electorales locales", lo que en su opinión será una de sus fortalezas en el desempeño del nuevo encargo.

A Taddei Zavala le tocó presidir la celebración de dos procesos electorales para gobernador, así como una elección intermedia en los que no hubo impugnaciones. En el último proceso asumió la organización de la elección en la cual resultó triunfador el morenista Alfonso Durazo, al que entregó la constancia en junio de 2021.

El abogado Pedro Pablo Chirinos, exrepresentante del PAN y de Fuerza por México ante el Instituto Electoral de Sonora, dijo a este semanario que reconoce a Guadalupe Taddei por "su talante y ahínco para dejar en el estado de Sonora dos alternancias; ese es un reto que no cualquiera puede jactarse de ello, creo que la



presidenta lució muy profesional siempre, fue completamente imparcial, y eso que yo jugaba un rol de oposición en ese momento, pero sí le reconozco todas las tablas que tiene para llegar a este cargo, que es todavía más importante".

Pero al conocerse la elección de la nueva presidenta del INE, circuló también ampliamente su vínculo familiar no solamente con el superdelegado Jorge Taddei Bringas y su hijo, sino con otros integrantes de la familia que a partir del actual gobierno morenista ocupan o han ocupado otros cargos públicos o de índole electoral, así como con otros personajes con parentescos indirectos, como es el caso del actual secretario de gobierno del estado, Álvaro Bracamontes Sierra, cuñado del delegado federal.

Previamente en Sonora se habían ventilado críticas al delegado federal por la participación de familiares directos en cargos públicos. Fue el caso de su hija Celeste Taddei, cuando ésta se convirtió en candidata a diputada local por mayoría representando a Morena, cargo que actualmente ocupa en el Congreso de Sonora.

Jorge Carlos Taddei, otro hijo de Taddei Bringas, fue funcionario de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), de 2009 a 2020; su último cargo fue director general de operación regional.

Otros integrantes de la familia Taddei que ocupan cargos son: Luis Rogelio Piñeda Taddei, director del Centro de Investigaciones del Congreso de Sonora; su hermano Jorge Francisco Piñeda Taddei es encargado de la nómina del Instituto de Becas y Crédito Educativo de Sonora, y otro de sus hermanos, León Fernando, es secretario escribiente en el Tribunal de Justicia Administrativa de Sonora.

Luis Alonso Taddei Torres es director de Estudios y Proyectos en el Instituto Sonorense de la Juventud.

Cercanía con Morena en Oaxaca

De Oaxaca resultó designada Rita Bell López Vences, quien fue consejera del organismo local electoral de 2014 a 2021, y cuyo perfil destaca estudios en materia de prevención de la violencia de género y en políticas públicas con perspectiva de género.

De hecho, fue jefa del Departamento Jurídico del Instituto de la Mujer Oaxaqueña en el gobierno estatal de Ulises Ruiz. Fue coordinadora del Observatorio de participación política de las mujeres y, al igual que Guadalupe Taddei, tiene experiencia en el área de transparencia, pues ocupó un cargo en la Comisión de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales del estado de Oaxaca, entre 2013 y 2014.

Por esta entidad había tres mujeres postuladas que llegaron a la recta final, de acuerdo con la evaluación del Comité Técnico entregada a la Cámara de Diputados: Nayma Enríquez Estrada, Jessica Jazibe Hernández García y López Vences. La primera, según círculos allegados al Instituto Estatal Electoral y de Participación Ciudadana consultados por Proceso, se mencionaba como la figura que contaba con la

carrera del servicio profesional del INE.

Egresada de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de la Universidad Autónoma "Benito Juárez" de Oaxaca (UABJO), López Vences fue presidenta de sistemas normativos internos dentro del Instituto Estatal Electoral y de Participación Ciudadana (IEEPCO).

Llegó al cargo de consejera del Instituto Electoral de Oaxaca como una posición del Partido Acción Nacional (PAN). Sin embargo, posteriormente se acercó al equipo de la senadora de Morena Susana Harp, vía la diputada local Cony Rueda, quien también era panista, pero se incorporó a las filas morenistas.

Cruce con Adán Augusto

De Tabasco se suma al INE el exfiscal estatal especializado en delitos electorales Jorge Montaño Ventura, originario de Tenosique, y a quien se ha señalado como cercano al secretario de Gobernación, Adán Augusto López, además de contar con un antecedente de índole penal.

En su trayectoria profesional destacan su presidencia en el Instituto Electoral y de Participación Ciudadana de Tabasco (IEPCT), entre 2010 y 2014, y su encargo como magistrado presidente del Tribunal Electoral del estado, entre 2014 y 2019.

Pero en esa última responsabilidad surgió una acusación contra el consejo que presidió, por irregularidades en la adquisición del edificio del IEPCT.

El inmueble fue adquirido en 30 millones de pesos, pero valía menos de la mitad, razón por la cual se interpuso una denuncia y la fiscalía estatal lo declaró en 2015 prófugo de la justicia.

Fue desaforado como magistrado del Tribunal Electoral por el Congreso del es-



tado ese año, debido a la acusación penal por ejercicio indebido del servicio público, contra la cual se amparó.

Sin ser detenido, finalmente fue absuelto, y sin complicaciones logró ser reincorporado como magistrado electoral; llegó a ser presidente del organismo a partir de 2017. En 2021 fue nombrado fiscal estatal especializado en delitos electorales.

Desde el poder Judicial

Como parte del grupo de nuevos consejeros designados resultado de la insaculación realizada por la Cámara de Diputados, surgió también el nombre de Arturo Castillo-Loza, hasta hace poco secretario de tesis de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, adscrito a la ponencia del magistrado José Luis Vargas Valdez.

Abogado por el Instituto Tecnológico Autónomo de México, con maestría en Sociología y Psicología por la Universidad de Nueva York, en el perfil profesional de Castillo-Loza figura su colaboración en diversas instancias, desde el INE, cuando éste era todavía Instituto Federal Electoral, como en el Senado y la Fiscalía General de la República cuando ésta era Procuraduría.

En ese orden en 2008 fungió como coordinador de asesores del entonces presidente del organismo electoral, Leonardo Valdés Zurita.

Después, entre 2009 y 2013, fue asesor jurídico para los sucesivos presidentes del Senado: el perredista Carlos Navarrete Ruiz, el priista Manlio Fabio Beltrones y el panista Ernesto Cordero Arroyo.

Después, entre 2015 y 2016, Castillo-Loza fue colaborador directo de la titular de la entonces Procuraduría General de la República (actual FGR), Arely Gómez.

En su perfil de LinkedIn, el nuevo consejero se define como "abogado, yogui, amante de la música, pensador multidisciplinar y solucionador de problemas estratégicos. Me especializo en cómo las tecnologías digitales, uno de los tres mayores desafíos de nuestro tiempo, transforman los Estados, el derecho, la democracia, las relaciones sociales y las personas".

En dicha red laboral publicó el 31 de marzo último: "Hoy tuve la fortuna de ser designado por insaculación como consejero electoral del Consejo General del Instituto Nacional Electoral para el periodo de 04 de abril de 2023 al 03 de abril de 2032. Con esta nueva y enorme responsabilidad reitero mi compromiso de fortalecer la confianza en la democracia mexicana y sus instituciones".

(Con información de Sofía Calvillo y Pedro Matías).